

# Enfoques extras disciplinares para aproximar la brecha teoría y práctica: Pierre Bourdieu y la interseccionalidad

## *Extra-disciplinary approaches to bridging the theory-practice gap: Pierre Bourdieu and intersectionality*

### Abordagens extra-disciplinares para colmatar o fosso entre a teoria e a prática: Pierre Bourdieu e a interseccionalidade

ANA ISABEL GUTIÉRREZ GARCÍA

**Ana Isabel Gutiérrez García**

Universidad de Alicante. España.

[anabel.gutierrez@ua.es](mailto:anabel.gutierrez@ua.es)

<https://orcid.org/0000-0002-5198-8413>

**Fecha recepción:** 25/01/2024

**Fecha aceptación:** Invitación editorial

**Financiación:** Este trabajo no ha recibido financiación.

**Conflicto de intereses:** La autora declara no tener conflicto de intereses.



**Licencia:** Este trabajo se comparte bajo la licencia de Atribución-NoComercial-CompartirIgual 4.0 Internacional de Creative Commons (CC BY-NC-SA 4.0): <https://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/4.0/>

© 2024 Ana Isabel Gutiérrez García

**Citación:** Gutiérrez García, A. I. (2024). Enfoques extras disciplinares para aproximar la brecha teoría y práctica: Pierre Bourdieu y la interseccionalidad. *Cultura de los Cuidados*, (68), 1–6. <https://doi.org/10.14198/cuid.27196>



#### **Resumen:**

En esta editorial el autor reflexiona acerca de la dicotomía teoría/práctica y como la integración de teorías transdisciplinarias pueden contribuir a acercar posturas. Para ello comenta la teoría de la práctica desarrollada por Bourdieu y la interseccionalidad aportando un ejemplo de como su interconexión puede mejorar tanto la teoría como la práctica de la enfermería y por tanto contribuyendo a su vertebración y epistemología.

**Palabras clave:** Dicotomía teoría y práctica; teoría de la práctica; interseccionalidad; enfermería.

#### **Abstract:**

In this editorial the author reflects on the theory/practice dichotomy and how the integration of transdisciplinary theories can help to bring positions closer together. To do so, he discusses the theory of practice developed by Bourdieu and intersectionality, providing an example of how their interconnection can improve both the theory and practice of nursing and thus contribute to its structuring and epistemology.

**Keywords:** Theory and practice dichotomy; practice theory; intersectionality; nursing.

#### **Resumo:**

Neste editorial o autor reflecte sobre a dicotomia teoria/prática e como a integração de teorias transdisciplinares pode ajudar a aproximar posições. Para isso, discute a teoria da prática desenvolvida por Bourdieu e a interseccionalidade, exemplificando como a sua interligação pode melhorar a teoria e a prática da enfermagem e, assim, contribuir para a sua estruturação e epistemologia.

**Palavras-chave:** Dicotomia teoria e prática; teoria da prática; interseccionalidade; enfermagem.

A pesar de que hemos llevado por bandera que la enfermería supone la columna vertebral del sistema sanitario español y nos involucramos en la vocación de servicio, hemos reflexionado menos sobre la vertebración de la propia disciplina, quedándonos encallados en la dicotomía teoría y práctica. Este no es un asunto novedoso, pero sigue vigente avivar este tema y mantenerlo en el candelero. Más cuando nos acechan desafíos que día a día se van concretando y pasando de un futuro nebuloso a condiciones concretas que nos rodean, valgan de ejemplo las diversas inteligencias artificiales, las tendencias sociales como el poshumanismo y la crisis climática, entre otros.

La respuesta a estas amenazas es trabajar conjuntamente desde la teoría y la práctica, en todos los ámbitos, para conformar una disciplina fuerte, pero no rígida que nos permita adaptarnos a las nuevas necesidades y expectativas sociales sin perder de vista nuestro objeto nuclear: los cuidados. Conseguir una disciplina resistente y adaptable pasa inevitablemente por contribuir a la epistemología enfermera, es decir, al estudio de los conocimientos relativos a la disciplina enfermera. Este es uno de los objetivos de la revista *Cultura de los Cuidados* que hago mío como propósito final de esta editorial.

## **LA METÁFORA DE LA HERIDA CRÓNICA Y LAS TEORÍAS COMO POSIBLES CUIDADOS**

La brecha entre teoría y práctica bien se podría asemejar a una herida crónica, quizás generada por la presión en un momento de malas condiciones generales, que una vez producida ve dificultada su cicatrización por diversos factores. Entre los factores que desvían nuestra atención, entorpeciendo su resolución y manteniéndonos desarticulados, podrían estar la falta de tiempo y de formación teórica, la deshumanización del cuidado, las agresiones a los profesionales... Así, considerando la necesidad de un acercamiento entre la teoría y la práctica que permita su cierre, aun siendo éste por segunda intención, esta editorial tratará sobre el uso de la teoría de la práctica desarrollada por Pierre Bourdieu y el enfoque interseccional, como propuesta para el abordaje de esta lesión añeja y complicada, así se aportarán diferentes ejemplos de cómo su uso ha sido fructífero en el contexto enfermero.

Bourdieu propone una nueva forma de pensar, en vez de enfrentar lo objetivo contra lo subjetivo, la teoría contra la práctica, lo que conlleva deslegitimar una sobre la otra, sugiere otórgales una forma dialéctica de relación en la que ambos aspectos tengan su relevancia. Este punto clave en su teoría contribuiría a la resolución del encallado dilema de enfrentar los conceptos teoría y práctica en el caso que nos ocupa, llevándonos a aceptar que ambos, o, mejor dicho, la interrelación de ambos, son fundamentales para la disciplina enfermera. La llamada teoría de la práctica, que para el autor eran más unas directrices, una forma de guiar la acción superando la supuesta oposición teoría y práctica, presenta ventajas sustanciales para la enfermería (ver Nairn & Pinnock, 2017), dado que propone la interrelación entre sus elementos y argumenta su importancia. Así, comprender la práctica como una serie de estructuras, elementos y conceptos relacionados entre sí que dirigen la acción es la clave del uso del trabajo desarrollado por Bourdieu en este escenario. Este autor enuncia una serie de conceptos, los principales, muy simplificados y resumidos en gran medida podrían ser los siguientes: el habitus, el campo y el capital. Por habitus el autor entiende las estructuras, creencias, valores,

disposiciones que el individuo va asimilando, acogiendo a través de su relación con el campo, el entorno donde éste se mueve y siempre teniendo en cuenta su capital, su jerarquía, su posición y poder dentro de dicho sistema; en el seno de la diferencia en el capital entre los diferentes individuos nace la violencia en todas sus formas. Esto nos llevaría a entender que encarnamos y reproducimos todas aquellas estructuras y disposiciones que hemos ido asimilando, también el poder, la discriminación y las violencias (Bourdieu, 2000; Grzyb, 2016; Lynam et al., 2007).

Es la afinidad de esta teoría con la enfermería la que ha propiciado su uso, expuesto en diversas investigaciones en relación a los cuidados enfermeros en unidades de críticos (Ernst & Tatli, 2022; Lake et al., 2021), la relación entre la enfermera y el paciente (Akgün, 2018) o las perspectivas de mujeres residentes en España procedentes de África Occidental en relación a los factores que condicionan sus vida y que deben ser comprendidos por los profesionales sanitarios para una atención integral y culturalmente competente (García et al., 2023). Este último trabajo, no solo emplea diferentes nociones desarrolladas por el sociólogo, sino que además las conecta con la interseccionalidad, lo que supone un giro que consolida también el uso de esta teoría cuando nos preocupan las relaciones, en este caso, de poder y de dominación (Aspinall et al., 2022). Se han argumentado vínculos entre la teoría de la práctica y la perspectiva feminista postcolonial aun cuando estudiosos del autor y su trabajo consideran que no estaba comprometido con el feminismo (Anderson et al., 2007; Chantelois-Kashal et al., 2019; Kubissa, 2017).

Como en el caso de la teoría anterior, tímidamente el concepto interseccionalidad va apareciendo en la literatura enfermera (Siira et al., 2023). En la investigación sobre colectivos minoritarios (Damaskos et al., 2018) o en cuidados intensivos (Aspinall et al., 2021) la teoría desarrollada por Kimberlé Crenshaw ha contribuido a detectar las desigualdades creadas por el solapamiento de propiedades como el género, el origen, la clase social... (Davis, 2019; Rodó-Zárate & Jorba, 2020).

## TEORÍA DE LA PRÁCTICA E INTERSECCIONALIDAD EN LA INVESTIGACIÓN SOBRE LA MUTILACIÓN GENITAL FEMENINA

El trabajo: *'It's always difficult for women': an analysis of the life stories of sub-Saharan migrant women* es una investigación cualitativa que surge inesperadamente de un proyecto interesado en la mutilación genital femenina como práctica cultural que repercute en la mujer desde múltiples dimensiones y analiza las historias de vida de 11 mujeres procedentes de países de África subsahariana que residían en la diáspora. Se desarrollo un análisis mixto tanto inductivo como deductivo (Fereday & Muir-Cochrane, 2006), pues tras iniciar el análisis desde un enfoque inductivo resonaba reiteradamente la discriminación, diferentes formas de violencia y tabús, lo que nos llevó a buscar el marco teórico que nos ayudara a comprender estos resultados. Por sus características y correspondencia, finalmente, realizamos un análisis desde un enfoque deductivo basado en la teoría de la práctica y declarando nuestro compromiso con la interseccionalidad. Se organizaron los resultados empleando citas in vivo (al igual que se hizo con el título del artículo) que describían de forma muy precisa y vívida los conceptos teóricos. Consideramos que el uso de citas in vivo reafirmaba nuestro compromiso con las desigualdades de poder, pues nos mantenía cerca de los datos, sin una manipulación

excesiva por parte de los investigadores. Tanto la teoría como en la práctica debe cumplir unos estándares éticos por lo que debemos estar alerta sobre el uso del lenguaje sabiendo que puede ser un instrumento de poder (González & Bermúdez, 2008) y que puede generar resultados tanto positivos como negativos para la situación y los individuos involucrados (Thompson & McNamara, 2021).

Los resultados nos dibujaron un escenario donde nuestras participantes se habían saturado desde la niñez de sumisión, falta de formación e información, falta de libertad y autonomía, constriñéndolas por razón de sexo a una trayectoria vital idéntica una de otra. En esta etapa visualizar las líneas de vida de las participantes como resúmenes visuales de sus historias de vida nos ayudó a establecer paralelismos entre ellas, encontrado reveladoras similitudes en sus puntos de inflexión, mutilación genital femenina, matrimonios forzados, nacimientos y variadas violencias (Gutiérrez García et al., 2021); estos elementos y estructuras marcarán su vida, aun cuando adquieran conciencia sobre ello. En las entrevistas las participantes consideraban una experiencia enriquecedora y liberadora el proceso migratorio, pero éste no está exento de nuevas formas de violencia y discriminación, que sabemos que son dinámicas, se modifican y adaptan para mantenerse inmutables. Aunque mejoren su formación, información y derechos, motivo que a priori resultaría positivo porque supone un aumento de capital, siguen manteniendo diversas formas de violencia y añadiendo otras. En su caso un aumento en el capital tal como lo entiende Bourdieu supone dejarlas entre dos aguas, a la deriva de su comunidad y en una sociedad que no las ve como sus iguales. Este punto es controvertido en relación con el marco teórico, que propone que una mejora en el capital resultará en una reducción en la violencia, pero no es ajeno a la interseccionalidad, que ya avisa que la diferencia es siempre motivo de rechazo.

## **CÓMO IMPACTAN ESTOS RESULTADOS EN LA TEORÍA Y EN LA PRÁCTICA ENFERMERA**

Este conocimiento puede ser relevante tanto para la teoría como para la práctica. En cuanto a la teoría la consolida y le propone el uso de otros enfoques que la acerquen a la práctica. En cuanto a la práctica la dota de un conocimiento que puede ser vital en el abordaje de los cuidados de las mujeres con origen en África subsahariana, al poder incorporar un cuidado culturalmente adecuado. Tanto los propios profesionales de enfermería como su contraparte, los usuarios que precisan de sus cuidados, estamos inmersos, atravesados y rodeados por la cultura, ésta, con sus dinámicas y relaciones deben ser tenidas en cuenta y comprendidas si pretendemos mejorar la calidad de los cuidados. Atender a otros enfoques, como la interseccionalidad, ayudará a la práctica a desgranar la realidad. A nivel micro nos proporcionará una herramienta de autoconocimiento, a nivel meso significará una mejor forma de abordar la relación con el paciente y a nivel macro nos llevará a comprender como la desigualdad y la discriminación son fuentes de enfermedad y deterioro de la salud, generando, por tanto, zonas de interés para acciones como la prevención y la promoción de la salud (Ronquillo et al., 2022).

Para terminar, consideramos que una disciplina que se mueve sin una dirección clara, sin sustentación en el conocimiento y la comprensión del entorno donde se desenvuelve, es

decir, una disciplina que no piensa unificadamente en el binomio teoría y práctica supone una disciplina que socaba su fundamentación y vigencia y afrontará de forma inconexa y débil las amenazas crecientes. Animamos a los profesionales de enfermería de todos los ámbitos a contribuir con un granito de saber a la epistemología enfermera. Los académicos, entre otras cosas, reconociendo la labor realizada en el ámbito asistencial, estudiándola y detectando reiteraciones y silencios en sus resultados de forma que sea este el primer paso para volver a la teoría, apoyarse en ella, desarrollarla y fortalecer así la disciplina. Los clínicos, reconociendo la labor de los académicos y apoyando su práctica en la teoría, asomándose a las teorías y conceptos que les ayuden a comprender su realidad, mejorando sus cuidados y contribuyendo así al desarrollo y fortalecimiento de la disciplina. No debemos olvidar la importancia de la práctica y su aportación a la teoría tal como expone la lógica bourdesiana (Nairn & Pinnock, 2017). En definitiva, todos estamos capacitados para fortalecer y hacer progresar a la enfermería desde nuestros dominios superando dicotomías y aportando a la transdisciplinariedad enfermera (Carbajal, 2013).

## REFERENCIAS

- Akgün, B. M. (2018). The Field of Care Work and Habitus. *Psikiyatri Hemşireliği Dergisi*. <https://doi.org/10.14744/phd.2018.19971>
- Anderson, J., Reimer-Kirkham, S., Browne, A., & Lynam, M. J. (2007). Continuing the dialogue: postcolonial feminist scholarship and Bourdieu? discourses of culture and points of connection. *Nursing Inquiry*, 14(3), 178-188. <https://doi.org/10.1111/j.1440-1800.2007.00367.x>
- Aspinall, C., Jacobs, S., & Frey, R. (2021). The impact of intersectionality on nursing leadership, empowerment and culture: A case study exploring nurses and managers' perceptions in an acute care hospital in Aotearoa, New Zealand. *Journal Of Clinical Nursing*, 30(13-14), 1927-1941. <https://doi.org/10.1111/jocn.15745>
- Aspinall, C., Jacobs, S., & Frey, R. (2022). Intersectionality and nursing leadership: An integrative review. *Journal Of Clinical Nursing*, 32(11-12), 2466-2480. <https://doi.org/10.1111/jocn.16347>
- Bourdieu, P. (2000). *Cosas dichas*.
- Carbajal, M. C. G. (2013, 1 enero). *La transdisciplinariedad en disciplina de la enfermería*. Document - Gale OneFile: Informe Académico. <https://go.gale.com/ps/i.do?id=GALE%7CA432384704&sid=googleScholar&v=2.1&it=r&linkaccess=abs&issn=&p=IFME&sw=w&userGroupName=anon%7Ee7b3ddca&aty=open-web-entry>
- Chantelois-Kashal, H., Dagadu, N. A., & Gardsbane, D. (2019). Contested femininity: strategies of resistance and reproduction across adolescence in northern Uganda. *Culture, Health & Sexuality*, 22(sup1), 80-95. <https://doi.org/10.1080/13691058.2019.1650958>
- Damaskos, P., Amaya, B., Gordon, R., & Walters, C. B. (2018). Intersectionality and the LGBT Cancer Patient. *Seminars In Oncology Nursing*, 34(1), 30-36. <https://doi.org/10.1016/j.soncn.2017.11.004>
- Davis, K. (2019). Who owns intersectionality? Some reflections on feminist debates on how theories travel. *European Journal Of Women's Studies*, 27(2), 113-127. <https://doi.org/10.1177/1350506819892659>
- Ernst, J., & Tatlı, A. (2022). Knowledge legitimacy battles in nursing, quality in care, and nursing professionalization. *Journal Of Professions And Organization*, 9(2), 188-201. <https://doi.org/10.1093/jpo/joac005>

- Fereday, J., & Muir-Cochrane, E. (2006). Demonstrating Rigor Using Thematic Analysis: A Hybrid Approach of Inductive and Deductive Coding and Theme Development. *International Journal Of Qualitative Methods*, 5(1), 80-92. <https://doi.org/10.1177/160940690600500107>
- González, M. T. S., & Bermúdez, L. C. R. (2008). El lenguaje como instrumento de poder. *DOAJ (DOAJ: Directory Of Open Access Journals)*. <https://doaj.org/article/632cf28938204fe982cff4b9fae0cefd>
- Grzyb, M. (2016). An explanation of honour-related killings of women in Europe through Bourdieu's concept of symbolic violence and masculine domination. *Current Sociology*, 64(7), 1036-1053. <https://doi.org/10.1177/0011392115627479>
- Gutierrez García, A. I., Jiménez-Ruiz, I., Siles-González, J., Perpiñá-Galvañ, J., & Solano-Ruiz, M. (2023). 'It's always difficult for women': an analysis of the life stories of sub-Saharan migrant women. *Journal Of Biosocial Science*, 1-15. <https://doi.org/10.1017/s0021932023000135>
- Gutierrez García, A. I., Solano-Ruiz, M., Siles-González, J., & Perpiñá-Galvañ, J. (2021). Life Histories and Lifelines: A Methodological Symbiosis for the Study of Female Genital Mutilation. *International Journal Of Qualitative Methods*, 20, 160940692110409. <https://doi.org/10.1177/16094069211040969>
- Kubissa, L. P. (2017). Sobre Bourdieu, el habitus y la dominación masculina: tres apuntes. *Revista de Filosofía*, 73, 251-257. <https://doi.org/10.4067/s0718-43602017000100251>
- Lake, S., West, S., & Rudge, T. (2021). Making things work: Using Bourdieu's theory of practice to uncover an ontology of everyday nursing in practice. *Nursing Philosophy*, 23(2). <https://doi.org/10.1111/nup.12377>
- Lynam, M. J., Browne, A., Reimer-Kirkham, S., & Anderson, J. M. (2007). Re-thinking the complexities of 'culture': what might we learn from Bourdieu? *Nursing Inquiry*, 14(1), 23-34. <https://doi.org/10.1111/j.1440-1800.2007.00348.x>
- Nairn, S., & Pinnock, D. (2017). Pierre Bourdieu: Expanding the scope of nursing research and practice. *Nursing Philosophy*, 18(4). <https://doi.org/10.1111/nup.12167>
- Rodó-Zárate, M., & Jorba, M. (2020). Metaphors of intersectionality: Reframing the debate with a new proposal. *European Journal Of Women's Studies*, 135050682093073. <https://doi.org/10.1177/1350506820930734>
- Ronquillo, C. E. R. F., Mitchell, J. M. F., Alhuwail, D., Peltonen, L., Topaz, M., & Block, L. (2022). The Untapped Potential of Nursing and Allied Health Data for Improved Representation of Social Determinants of Health and Intersectionality in Artificial Intelligence Applications: A Rapid Review. *Yearbook Of Medical Informatics*, 31(01), 094-099. <https://doi.org/10.1055/s-0042-1742504>
- Siira, E., Lindén, K., Wallström, S., & Björkman, I. (2023). Intersectionality in nursing research: A systematic review. *Nursing Open*, 10(12), 7509-7527. <https://doi.org/10.1002/nop2.2021>
- Thompson, W. E., & McNamara, M. (2021). Revealing how language builds the identity of the advanced nurse practitioner. *Journal Of Clinical Nursing*, 31(15-16), 2344-2353. <https://doi.org/10.1111/jocn.16054>